# 『大智度論』の著者について

—É. Lamotte, "Der Verfasser des Upadeśa und seine Quellen"

玉井

威

精査して明確に論証した点で注目すべきものであった。精査して明確に論証した点で注目すべきものであった。既に周知の如く、ラモート教授の大智度論の著者については、同じく龍樹に帰せられているが、果して本書が龍樹の真撰であるか否かについては、同じく龍樹に帰せられているが、果して本書が龍樹の真撰であるか否かについては、同じく龍樹に帰せられている十二門論、十住毘婆沙論と並んで、我が国の学界に於いても以前から住毘婆沙論と並んで、我が国の学界に於いても以前から住毘婆沙論と並んで、我が国の学界に於いても以前から住毘婆沙論と立んで、我が国の学界に於いても以前からに思っている。

macにその後、我が国では先の平川博士の書評を除いて、これに対する反響は公けにはほとんど無かったように思これに対する反響は公けにはほとんど無かったように思される。ここで筆者がこの問題を取り上げんとするものでこの問題について何ら新しい見解を述べんとするものではいう度はドイツ語で再び同趣旨の "Der Verfasser des Upadeśa und seine Quellen" (「ウパデーシャとその出典」)なる一論をものされ、最近、筆者はこれを一その出典」)なる一論をものされ、最近、筆者はこれを一名の出典」)なる一論をものされ、最近、筆者はこれを一名の出典」)なる一論をものされ、最近、筆者はこれを不可問題を整理、再考してみたいと思うのみである。の著者の問題を整理、再考してみたいと思うのみである。

第一章は「ウパデーシャの著者と中論の著者とは同

論そのものを指すとラモートは言う。そしてその他、種の文があるが、この「般若波羅蜜論議」こそは、大智度 大智度論は従来、その題名を Mahāprajnāpāramitāśās-大智度論は従来、その題名を Mahāprajnāpāramitāśās-てもラモートはそれを用いている。 mitopadeśa に相違ないことを論証した。 との証跡を見出した。 モートは、大智度論そのもの中にウパデーシャであるこ mitā-upadeśa [-śāstra] ではないかと推定した。更にラ を提起し種々の写本を調査した結果、Mahā-prajnāpāra-ラモー 々の証拠を示して、大智度論の原語はMahāprajñāpāra-点である。ここに言うウパデーシャとは大智度論を指す。 人ではない」と題するもので、教授の最も強調せんとした 一〇八 b)に「問曰、是般若波羅蜜論議中但説諸法相空」 トの大智度論仏訳第二巻に対する書評の中で疑義 即ち大智度論の巻二〇(大正二五 本論稿に於い

とも訳すことがあることから、大智度論はウパデーシャ本十万偈有り」とも相応し、この論をまた「摩訶衍経」して、優波提舎十万偈を作る」とあることによって知らして、優波提舎十万偈を作る」とあることによって知らの翻訳と伝えられる「龍樹菩薩伝」の「広く摩訶衍を明の翻訳と伝えられる「龍樹菩薩伝」の「広く摩訶衍を明の翻訳と伝えられる「龍樹菩薩伝」の「広く摩訶衍を明の翻訳と伝えられる「龍樹菩薩伝」の「広く摩訶衍を明の翻訳と伝えられる「龍樹菩薩伝」の「広く摩訶衍経」

ものであった。 モートの発見は、この問題に終止符を打つほどの重要な取り上げたのは、前述の Demiéville が最初であり、ラ取り上げたのは、前述の Demiéville が最初であり、ラであると推定することも出来るが、この問題を自覚的に

法相や教理上の相違点をいくつかあげて論証された。, と相や教理上の相違点をいくつかあげて論証された。, が、インドやチベットの伝承では、一度もその存在が知さて大智度論は言うまでもなく龍樹に帰せられている **慧はこれを龍樹主張の偈頌とするのに対して、** 論第十三章第三偈に相当) それによれば十二門論第八章「観性門」冒頭の いと断定された訳ではなかった。 がりも見られるので、 かし同時に両者の共通点、 た研究はなかったようである。 あったが、ラモートの所論のように明確にこの点を論じ 論の著者と大智度論の著者とが同一人かどうかという点 龍樹の真作かどうかという点について、 られておらず、漢訳しか存在しないため、それが果して について我が国の学界でも早くから疑問視されることが 一門論と中論との著者が別人であることを論 十住毘婆沙論は龍樹 の諸註釈をめぐって、 両論と中論との思想的なつな かつて平川博士は大智度 めることを論証された。 更に安井広済博士は十 また少くとも中 の著作 偈頭 青目や安 ではな 中 0

た。即ち、中論論に対しても、 れる様に、 の偈頭となっている点である。 かかわらず、 による限り反対論 の龍樹真撰が疑われたのであった。また安井博士は 論釈に十二門論 として扱ってい 中論 漢訳のみに伝承される龍樹の著作に対 大智度論によると、 の観業品第二十偈は、 ること、 龍樹の著者性を疑う一 が関説されないことなどから、 者 (毘婆沙師) 月称はこれら反対論者主 また月称等の有力な諸 の主張 安井博士も指摘しておら この 偈 清 つの論点を示さ 0) 頭は龍樹 偈頭であ 弁や月称の 十二門 一張の偈 論 しては、 るにも 0 師 主 註 智 0 度 論 中 頭

西

分があると結 n という特色のはっきりしているもの、 訳者羅什の は のの三つに分けられ、 巻に止めたと言われてい 羅什は 品の註釈書であるが、 干潟 秦人簡を好 と結論された。大 ただ漢訳の際、 龍祥 初 言と思われるもの、 品 を註 博士は大智度論 むが故に」 釈した最 大智度論 結局 羅什がかなり加筆改変し 僧叡 の理 3 初 大智度論は か の三十四巻は全訳 0) は 0) 5 由 龍樹 序文お 周 内容を精査され どちらとも考 0 知 の言に相 羅 0 もとに 什の よび後記 如く大品 本来、 抄 加 訳 大 達 筆 改変 た部 体龍 えう によ な た結 般 岩

イ

を認め 別人説の論拠となることが多い。 干潟博士の指摘された加筆の部分は、 は予想されるところである。 めているが、 ただ別 人説 ラモー 15 立 つラ 1 自 まさにそ T 身も羅 1 1 か 5 什 ため 見 0 加

るし、Robinson は明確なim用ま産ナよゞ,、 と中論頌の作者と同一であるとは信じられない きた。 視され 考えられると言う。 門論などの著者で、 想定している。即ち第一の龍樹は中論偈、ことは、十分に確かなことであるとして、 いる。Warder はインド佛教中を龍樹の著作とは見ておらず、 樹として、 げられてい 十論偈などの著者であり、 と言 或はタ 洋の学者の間でも、この点は以 た 例えば、 ター Pañcakrama るのがその人であると言う。そして第三の ターラ それがしばしば 師を挙げている。 Waley ・ガタバ はインド佛教史上に複数の ナー 提婆と並んで第 そして名をナー ドラ タ史に は大智度論のような著作の作者 P 師 第二の龍樹は大智 (Tathāgatabhadra) Caturmudrāniscaya ナ 0) ナー また羅什の 1 ガ ガ或 前から問 ガ フ ヴ 0) 龍樹 ル は 加筆 龍樹 t ジ 三人の龍樹 ナ 廻 度論 1 諍 題とされ 0 (Nāgahva-西があっ として 直 を認め として ナと同 ガ 0) 一弟子と 智度論 ボ 作 ] 7 7 デ

その著者性を問

う慎重な考察が必要であろう。

た

る密教

0

論

ナー

ガフヴァヤ及び密

タバドラ) が同 漢訳 には パク 樹と龍叫の混乱が見られるが、 伽経の偈頭 ヴァヤとナー であるが、 氏によれば智度論、 十二門論た相承中の龍樹について最初に関説したのは、 立が龍樹以後と考えられているので、 問題が残るところである。 義を持したとあるから、 を説く大智度論の古龍樹とは別人であるとされる。 されている。寺本氏によれば、 であるが、 る限り、 の龍樹は別立されていない。 サムジョンサンにはナーガフヴァヤは唯識中道の教 一人であると見なすことは出来ない。 (七巻本、十巻本)では龍樹の懸記となっており、龍の偈頌品中にあるナーガフヴァヤ(竜叫)の懸記文は、 の龍樹) 提婆と同時代人で共に龍樹の弟子とされるもの は 彼には三身讃及び三身讃疏なる著作があると ある偈頭品 ガボディは別人と考えられている。 ターラナータ史やパクサムジョンサンによ に帰せられており、Warder 品はなく、 大智度論の著者と同一かどうか また寺本氏によればナーガフ ナーガフヴァヤ 古型を示す四巻本楞伽 ナーガフヴァヤは二身論 かつ楞伽経 これでもって両 論なども古龍樹 Robinson & 寺本婉 の言う第二 0) (タター 原型の成 梵文楞 また 経念龍 者 ガ 氏

七

者を別人と見ている

ラモ

1

1

が智度論の著者について最初に新説を述べた

樹の その

出世を滅後八八○年とすると、

僧肇や慧遠の言う年

存在が知られてないように思われるからと言う

代に大体近い。

つまり僧肇は提婆の出世を八〇〇余年と

の年代を計算した。即ち、吉蔵は彼の百論疏の中で中らによって中国に伝えられた年代を種々に検討して龍 の相違を指示するにとどまった。続いてラモで指摘するようにラモートは中論と大智度論 のは、 彼の同 前述の如く大智度論仏訳第三巻に於いてであ 巻、二巻では J. Brough もその書 との 1 1 は羅 教 った 義 ラ 樹 E 中

が、

伝承は、 滅八八〇年を意味するとした。羅什らは佛滅を周襄H佛滅後の年数としないで、馬鳴以降の年数と解して、 者に関して所有する。と言うのは、インドとチベ 手がかり (Anhaltspunkt) とし、それをウパデーシ でもラモートはこの羅什の報告にもとづく年代を唯一の 出世」を検討した。そして龍樹の五三〇年という数字を これにより滅後八八○年は西紀二四三年となる。 えた年代「佛滅後三百五十年馬鳴出世、 に伝えられた龍樹の年代を整理して記述してい 五年甲申 ートは、 この論書に関しては沈黙しており、まだ一度も (紀元前六三七年) としていたと考えられるから、 その中の羅什の言として僧叡が成実論序に伝 羅什らは佛滅を周襄王十 五百三十年龍 + 本論 ッ ŀ 0

っている。一方、羅什訳の龍樹伝には龍樹の死後一○○は大智度論抄序で龍樹の出世年代を「接九百之運」と語みるから、龍樹は八○○年ぐらいになるだろうし、慧遠

に一世紀遅れていることを暗示する。羅什の年代を三四いるという記述があるが、これは羅什の時代が龍樹の死年にして南インドの人々が彼をブッダの如くうやまって

○年―四一三年とすると、それから一○○年遡った時を○年―四一三年とすると、それから一○○年遡った時を間じ資料を用いて龍樹の年代を約一五○一二五○年と推龍樹の死と考えれば、龍樹は三世紀から四世紀の人とい

である。

生涯の大部分を南インドのアンドラ国で過した。そこでとれMax Walleser、そして近年になってからはVenkataになったことは、ラモートが言うように、矛盾に満ちたに承の構造であって、彼の生涯に関しては近代の学者はほんの二、三の学説を提示し得たに過ぎない。即ち彼はVidarbha(今日の中央インドの Berar)に生まれた。彼はVidarbha(今日の中央インドのアンドラ国で過した。そこで生涯の大部分を南インドのアンドラ国で過した。そこで生涯の大部分を南インドのアンドラ国で過した。そこで

Kṛṣṇā 川の岸にある山の僧院で彼の生涯を終えた。と友好を享受した。 そして Śrīparvata (吉祥山) 即ちられる 王朝の出である最後のデカン王の一人の寵

或は西紀一七〇一一九九年または一七三一二〇二年頃在 されている Gautamiputra Śātakarnī に比定しているしたは、西域記の記述や現在も残っている国王に与えた をみない。例えば Ramanan は西紀八〇一一〇四年または一〇六一一三〇年のいずれかに存在していたと考えたは一〇六一一三〇年のいずれかに存在していたと考えた。 られている Gautamiputra Śātakarnī に比定しているし、 まだ決している Gautamiputra Śātakarnī に比定しているし、

位したと考えられる Yajñaśri に比定する学者もいて、Winternitz やラモートもそうである。また本田義英氏は文学上の資料からみて Hāla に比定した。以上、いずは文学上の資料からみて Hāla に比定した。以上、いずたれがならない。また二、三の後期の資料によると、龍着はカニシカ王と同時代人と見られているが、もしそう構はカニシカ王と同時代人と見られているが、もしそう構はカニシカ王と同時代人と見られているが、もしそう構はカニシカ王と同時代人と見られているが、もしたう

だカニシカ王の年代については、

西紀七八年、一二八年

四四年

(即位年) などが推定されており、まだ多くの意

羅什の説明に従えば、龍樹は西紀一世紀でも二世紀で

だと言っている。もしこれが正確な資料なら龍樹は少くを三一二—三八五とみて、これは文献中、最も古い言及 であるが、しかし平川博士も言われるように、法苑珠林一巻を挙げているので、彼に西域志のあったことは確か ばならないとする。 西域志は道世の法苑珠林巻三八 (大) のでで、西域志における道安の証言もなお顧慮されね とも三五〇年以前の人となろう。 巻五(大正五五·四〇a)に釈道安の著作として「西域志 正五三・五八九ヰ)に引用されるものである。 国ではなくて、北コーサラ (中心都市 Śrāvastī) やカー る。この西域志は、 に引くものが、 (Benares) の王国にみている。 ラモートは道安の年代 第三世 道安の西域志かどうかは吟味が必要であ 紀の中頃に生きたことになるが、ラモー 龍樹の活動圏を南インド・アンド 出三蔵記集 ラ

以上のように龍樹の境遇については、決定的な新資料

った著者であると結論するのである。その論拠は第二章った著者であると結論するのである。その論拠は第二章った著者であると結論するのである。その論拠は第二章った著者であると結論するのである。その論拠は第二章った著者であると結論するのである。その論拠は第二章である。とうモートは、ウパデーシャの著者を中論の著者としている。こうすることによってラモートは、ウパデーシャの著者を中論の著者としている。こうすることによってラモートは、ウパデーシャの著者を中論の著者としている。こうすることに大柄も境遇も思想も描けるとしている。こうすることに大柄も境遇も思想も描けるとしている。こうすることに大柄も境遇も思想も描けるとしている。こうすることに大柄も境遇も思想も描けるとしている。こうすることに大柄も境遇も思想も描けるとしている。その論拠は第二章った著者であると結論するのである。その論拠は第二章った著者であると結論するのである。その論拠は第二章った著者であると結論するのである。その論拠は第二章

## Ξ

以下に示されている。

ナ王国中、インドの領域とウパデーシャは密接な関連を・インド・中央アジアの広大な地域を包含したクシャーと題するもので、まず紀元後の最初の三世紀間にイランタニ章は「ウパデーシャは北西インドに起源を持つ」

れるとしている。 示しているとし、この事は次の三つの事実より引き出さ

の諸民族の帝王観を全て摂取包容したことを示している。ている。このように称号が多種多様であることは、近隣 うが、むしろ外国人の支配者に対するインドに深く根づ 碑銘や貨幣に見られる記録通りの肩書で呼んでいる。 確かにラモートの言うように外国人種の王に対してイン はインドに本来存する呼称で、 が碑文などによって知られるが、それらのうちで「大王」 の外、「大王」(Mahārāja)、「諸王の王」(rājatirāja)等 士によれば、クシャーナ諸王の称号には、この「天子」 いた反感の表現として解され得るとしている。中村元博 モートによれば、これは尊崇の一形態にすぎないであろ Vāsudeva) を名前では呼ばず、天子 (Devaputra) という ないが、智度論に出て来る「天子」は果してそうであろ ド人が天子と呼んで反感を示したことがあったかも知れ はクシャーナ王朝の諸王(Kaniska, Vasaskha, Huviska, Tukhāraに言及しているが、奇異なことにウパデーシャ 「天子」は中国から取り入れられたものと考えられ ラモートの指摘するところに出てくる「天子」は ウパデー シャはしばしば大月氏、 「諸王の王」はイランか 小月氏や ラ

> ると答えている。この場合、天子は必ずクシャーナ王をるのをもまた単に天子を供養すると言うようなものであ 譬えば天子を招いた時、同時に臣下に対しても食事させ いう問に対して、四諦の中で滅諦を上となすからで、 思われる。一例を引けば、諸賢聖の智慧はみな四諦によ なく、単なる譬えとして説かれているにすぎないように 直接のクシャーナ王朝との関連の上で言われたものでは からすれば羅什の補足説明とも考えられる。 指すかどうか問題であろう。 の訳は残り三諦はみな滅諦に属するからであると答え、 って生ずるのに、 何を以ってただ滅諦のみを説くのかと 或は天子という中国 的 7

ヴィダ人の住む Andhra、そして混合人種の住む Avanti Persien や mediterran Westen などのような外国のみ いる。その中には Tukhāra(兜呿羅)や Sogdiana やの図国(Pratyantajanapada)を弊生処と呼び蔑視して にとって真に佛教的な Madhyadeśa はアーリヤ人の国 ならず、インド内部でも蛮族の支配する Savara やドラ またウパデーシャの著者は中国 (Madhyadeśa) (中心都市 Ujjayinī) も含まれた。ウパデーシャの著者 に対す

国

に限られたのである。

ウパデーシ

ている。これらの地理の親近性は確かにウパデーシャの@ Sindhu (Indus), Vakṣu (Oxus), Sitā (Tarim) を描写し 彼は非常に詳細にヒマラヤの大湖 Anavatapta と、そし .Pherī) を当時最も人口の多い豊かな町に数え入れている いることである。 ® てそこに源を持った北部の四つの大河 Gangā (Ganges), 月氏の国であったと報告していることなどである。また こと、Nagarahāra (Jelāl-ābād)での癩病患者の治療を大 例えば、 Puṣkarāvatī (今日の Shāh-

ダーラ地方を舞台にしているということである。即ナから取られており、そしてそれらはカシミール・ marakta の行為は Masūrasaṃghārāma で、Mahāsattva 王の行為は gaṛhī) で、Śibi の行為は Puṣkarāvatī と Girarai で、 北 Penjab の地域に置かれているが、ウパデーシャ所引 菩薩の前生の行為の主たる舞台は Hindukusch の南と rahāra で、Viśvantara の行為は Varṣapura (Shābhāz-と言うわけである。 の佛伝や本生話は、 Ekaśṛinga の行為は Swāt 国の Shāh-kōṭ で、Sarvada 第三に、ほとんどの物語や比喩がジャータ Mahāvana 例えば、Sumedha の行為は Naga-具体的な地理と結合して考えられる (Sunigrām) で、 梵行者 カやニダ 即ち、 Dhar-ガン 1

> miyān) でなされる。 びつけられるのである。 の行為はインダス上流で、 このように北西インドの地理と結 Nāga の行為は Kāpiśī

ある。 ーナの時代に北西インドで生存した、と推定するので

以上の点からラモートは、ウパデーシャの著者はクシ

+

### 兀

北西インド起源を思わせる。

は 言。 う。 うむった敗戦でその終局をみた王朝のことである。 ャーナ王朝よりも後に査定されるべきであるとラモ ころ不可能であるが、次の根拠によって彼は第二クシシ デーシャの著者の決定的な年代を決めることは現在のと 三〇年にササーン朝の の前半にカニシカ王が始め、 第二のクシャーナ王朝とは、西紀一世紀の終りか二世紀 も新しい」と題するものである。ここでラモートの言う 第三章は「ウパデーシャは第二のクシャーナ王朝より Ardashīr-i-Bābegān じよっとし そして Vāsudeva I ウパ I

ている。 この王の伝説が既に完全に定型化されている書を引用し 第一にウパデーシャは、 例えばウパデーシャはしばしば根本有部律から カニシカ王に言及し、

ある。従ってこの律を引用するウパ ● があるので、この律の成立はクシャ 引用しているが、この律にはカニシカ王に関する懸記 それより新しいということになる。 るので、この律の成立はクシャー グデー ナ王朝成立以後で ・シャ の成立は、

文

立が遅れるわけである。 が、婆沙論を引用するウパデーシャは婆沙論より更に成 パデーシャそのも ので、その成立は三世紀以降に見なければならない。 る。そして大毘婆沙論にはカニシカ王が引用されてい のにはカニシカ王は引用されていない 3 ウ

またウパデーシャはしばしば大毘婆沙論に言及してい

厳論経)とである。 を引用している。 雑宝蔵経と Kalpanamanditikā 但し王の名は記されていない。

更にウパデーシャはカニシカ王に言及する二つの文献

はるかに後に造られたとラモートは言う。 以上の点より、ウパデーシャはカニシカ王の時よりも、

る。

のではない。 ることが出来たとしている。しかしこの引用経典の数に しているが、 の状態である。 ついては、 第二の論拠はウパデーシャに引用されている大乗経 ラモート自身も述べているように、 経典の略名や経名を示さないで引用する場 ラモートはおよそ三十三種の経典を確定す ウパデーシャには多くの大乗経典を引用 完全なも 典

> 最も新しいので五〇三年であることが知られる。すなわ ことが出来る、としている。 ゆ は上にわたって知られてきた時に編纂されたと推測する ち漢訳の時期が三世紀以上にわたっている。 あるが、 合があるからである。 ートはウパデーシャはある時期つまり大乗経典が<br />
> 三百: けではウパデーシャの成立時期を確定し得ないが、ラモ ただ漢訳初訳の年代は最も古いので一七九年、 引用経典の成立時期 は勿論 勿論これだ 不明で

挙げないで龍樹の中論偈を引用している。従来、この点第三にウパデーシャは、しばしば名を挙げて或は名を に出て、 見解からすれば、ウパデーシャの著者は中論の著者 の後期の著作とみなしたのであった。 拠であって、 が中論の著者と大智度論の著者とを同一視する有力な根 その影響を受けたと見ることも出来るわけであ 中論を龍樹 の初期の著作とし、 しかしラモー 智度論 の後 を彼 1

pāramitāstotra)の全文を引いている。月称やチベットのシャは羅睺羅 (Rāhulabhadra)の讃般若波羅蜜偈 (Prajñā 伝承によれば、 の四百論 、四百論(Catuḥśataka)を引用している。更にウパデーまたウパデーシャは少くとも一回、 提婆(Āryadeva) 羅睺羅 は龍樹の師とされているが、 月称やチベットの 中

言時間の は羅什の加筆と見ることも可 えることも出来るし、反対する立場からは、 とし 龍 資 樹 てい 的 しかし には 0 .る。ウパデーシャはこれの。 彼ら デ川 ウパデーシャはこれ 睺羅 0 漢博士も言われるように、 後に置かねばならない、 0) 或は四百 この三人が同時代に生存したと考 著作を引い 能であろう。 論 や讃般若波羅蜜偈 ているの ら中観 致して彼を提婆の弟子 派 とラモ ラモー であるから、 0) 初期 1 1 0 の文 説に 学匠、 は

> 10 3

多か シ Eで最後 ヤの 0 この章 なけ 成立 れ 少なか 起 源は北 n 0 は 0 終 ばならないと結 ク 紀 ならないと結論する。 ねまだ持ちこたえることの かりに、 シャー 元四 西 世紀すなわちヒ 7 ラモ ナ ンドに求 É か 1 サ 1 サー 8 は以上の諸 ね ンド ン ばならないし、 王 朝 ウ ĺ 出 0 点からウ - クシュ 権力の 来た時代にお 下 13 Щ その著 デー で、 脈 0

n

 $\overline{\mathbf{H}}$ 

わ れ 時代に 什 七 3 0 かぶ 1 含まれ 翻 龍樹菩薩 訳とされるこの おける北 0) 本 てい 稿 伝」に るが、 西イ 15 は、 ・ンド ついてだけふ 紙 この外、 一龍樹伝」 数 と第 0) 都 合で第 五章 第 は 四 れておきたい。 章 周 五章の 「ウパデ 知のように、 最 1 初に 格 シ

如く羅

什

15

よって語られたものと考えられるから

伝

の幾分か

は羅

什

0) 口

頭

0)

説明を記しているであろうし

言

t

また僧 樹菩薩伝」 よって知られる。またいうことは「注維摩詰 言の経過 がインド よってそれ リジナルを表わしてい 賞讃のきまり文句は純粋に中 れから幼児期の早熟、 型的に中国的であると言う。 であろう。 三蔵記集」等にも載せられて然るべきである、 っている。 波乱と冒険に富んだ龍 ば、 事 ン 録 柄を含むとは言え偽作であるように思われる、 15 それは羅什の 叡 即ち羅什の翻訳だとすれば、 は みちてい の長老たちを知っていて彼らについて語ったと 0) 大智度 に出て来る同 かぶ 「歴代三宝記」(五九七年に編纂) というのは、それに言及してい Robinson 書き記されたものに違い る。 また同 論 序 口 ラモー に ない。 はこの龍樹伝の形式からみて、 経 頭の説明からなっており、 良い教育を述 樹 ある じ それに言及してい の生涯を伝えており、 0) 注 に録され トは、 ェピ もしそれ 国的 特に人の 天竺伝」 |維摩詰 ソ で明 この伝記は二、 た馬 ードを語 この経 べる冒 5 経 ないと言う。 が本物であるとす 出 は 鳴 か 生 で羅什は にイ 録以 であるからと . る 中 前 0) 地、 頭がそうで、 改宗 にも てい 出自、 ンドのオ という訳 前 フ 玉 の話 弟子に 三の古 0 0 1 最 と言 ク 龍 そ

る。 違のあることも、インドに原典があったことを疑わしめあろう。羅什訳とされる龍樹伝に二本あって、細部に相当時の人々の間にあった龍樹のイメージを伝えたもので

### 六

立場からの反響を期待したい。
られている。ラモートの新説に対しては、いずれ専門のられている。ラモートの新説に対しては、いずれ専門の論仏訳第三巻序文に、この論稿より詳細かつ広範に論ぜは上、ラモートの所説を中心に紹介しつつ卑見を述べ以上、ラモートの所説を中心に紹介しつつ卑見を述べ

1

- (그) É. Lamotte, Le Traité de la Grande Vertu de Sagesse de Nāgārjuna avec une nouvelle Introduction, Tome III, Louvain, 1970. (되는 Traité III 시
- 部四六年、日本印度学佛教学会、東京。昭四六年、日本印度学佛教学会、東京。主』第三巻について」印度学佛教学研究第一九巻二号、主、 日本印度学佛教学の『大智度論フランス語訳
- ® E. Lamotte, "Der Verfasser des Upadesa und seine Quellen," Nachrichten der Akademie der Wissenschaften in Göttingen, I. Philologisch-historische Klasse, Jg. 1973, Nr. 2, pp. 31-50, (△ Upadesa →

- された抜刷を用いる。略す)。ラモート教授より本学の佐々木現順教授に恵与
- ④ 例えば南条目録 No. 1169. 干潟龍祥博士はMahāprajīnāpāramitā-Sāstra 或は Mahāprajīāpāramitā-sūtra-Vibhāṣāとサンスクリットに還元される (R. Hikata, Suvikrāntavikrāmi-Paripṛcchā Prajīāpāramitā-Sūtra, Introductory Essay, p. LII, Fukuoka, 1958).
- Journal Asiatique, 1950, p. 375, n. 1.
- © Traité III, p. VII.
- ① 大正五〇・一八四c、一八六b。付法蔵因縁伝巻五に① 大正五〇・一八b)とある。なおターラナータ佛教史にも龍樹にウパデーシャの著作のあったことの知られる文があ樹にウパデーシャの著作のあったことの知られる文がある(Schiefner's Ed. p. 106)。
- 8 大正二五·五七b。
- ② 真野正順「大智度論解題」(国訳一切経、釈経論部一、
- 望月佛教大辞典(三三二一頁下)では Mahāprajñā-pāramitopadeśa と還梵されているが、その還梵の理由については説明されていない。 K. Venkata Ramananは大智度論の梵語を Mahāprajñāpāramitāśāstra としながらも、Upadeśa や Vyākyāśāstra というタイトルを持っていたとすることも可能であると言う (Nāgār-yūna's Philosophy, Reprint Ed., Dehli, 1975, p. 335, n. 6)。 ラモートは Traité I, II では Mahāprajñāpāramitāśāstra としているが、彼のHistoire du Buddhisme

- ramitāupadeša としている in Indien (Louvain, 1958) では常に Mahāprajnāpā
- Madhyamakaśāstrastuti (Oriens Extremus, IX, 1962 PP. 47-56) に龍樹の著作八種を挙げるが、 智度論はそ の中に含まれていない (Traité III, p. XLIII)。 G. Tucci によって梵本の発見された Candrakīrti の
- 学研究第五巻二号、昭三三年)。 平川彰「十住毘婆沙論の著者について」(印度学佛教
- 蔵館、昭三六年、三七四―三八三頁にも所収)。 第六巻一号、昭三二年)。「中観思想の研究」(京都、法 論『観性門』の偈頌を中心として」(印度学佛教学研究 安井広済「十二門論は果して龍樹の著作か――十二門
- 安井広済「中観思想の研究」三八三頁、三八九頁。
- tory Essay, pp. LII-LXXV, Fukuoka, 1958 vikrāmi-paripṛcchā Prajnaparamitasūtra, Introduc 研究第七巻一号、昭三三年)、 R. Hikata, Snvikrānta 干潟龍祥「大智度論の作者について」(印度学佛教学
- 大正二五·五七b、同七五六c。
- Traité III, p. XLIX.
- 269, n. 1. A. Waley, The Real Tripitaka, London, 1952, p.
- and China, Milwaukee and London, 1967, pp. 34-39 Richard H. Robinson, Early Mādhyamika in India
- 375-389, 488-489. 桜部建 「A. K. Warder: Indian A. K. Warder, Indian Buddhism, Delhi, 1970, pp.

Buddhism」(「佛教学セミナー」第一六号、昭四七年、

- 寺本婉雅「新龍樹伝の研究」京都、大正十五年。
- Tāranātha (Schiefner's Ed.), p. 66, p. 68. 寺本婉雅

三身讃と三身讃疏の二書は龍樹 (Klu-sgrub) 造としてあ 樹伝の研究」七〇、七一頁)。 チベット大蔵経中には、 照。Dpag-bsam ljon-bzan p. 89, p. 90. (寺本「新龍 「印度佛教史」(東京、昭三年)一三五頁、一三九頁参

- 訳の「三身梵讃」と「佛三身讃」は共に著者名を記して 史も龍樹の著作とする (寺本、前掲書七一―二頁)。 漢 る (Peking ed., 46, No. 2015, No. 2016)。 プトン佛教
- 寺本、前掲書七七一八頁。
- 巻)大正一六・六二七c。入楞伽経の懸記文は多くの経 楞伽経」(七巻)大正一六・五六九a、「入楞伽経」(十 論に引用されるが、それについては、寺本、前掲書三二 Laṅkāvatāra-sūtra, (Nanjio Ed.) p. 286. 「大乗入
- 一五一頁参照。 楞伽阿跋多羅宝経(四巻)。
- China, p. 241, n. 3. R. H. Robinson, Early Mādhyamika in India and
- 614 n; Traité II, p. 734 n. pp. 789-790. cf. É. Lamotte, Traité I, p. 140 n., p. African Studies, XIII, University of London, 1950, cf. Bulletin of the School of the Oriental and
- E. Lamotte, L'enseignement de Vimalakīrti, Lou-

- vain, 1960, pp. 70-77.
- 用して龍樹の年代を討議している。四五・六b以下)においても、楞伽経や摩訶摩耶経を引四五・六b以下)においても、楞伽経や摩訶摩耶経を引め)にも、この記述がある。吉蔵はまた三論玄義(大正四二・一八巻) 大正四二・二三三ューb。中観論疏(大正四二・一八
- ∞ 三論遊意義(大正四五・一一九a)では成実論序の五
- ③ 広弘明集(大正五二・一四二a)。
- É. Lamotte, Upadeśa, p. 31.
- 図) 百論序(大正三○・一六七c—一六八a)。
  図) 田三蔵記集(大五五・七五b)所収。ロビンソンは、この「接九百之運」の中の「運」を transit 又は cycle の意味にとり、これより a point of time よりむしろa period of time であるとする。従って九百中または九百内に解すれば、僧肇の記述と両立するとする(Early Mādhyamika in India and China, p. 287 n. 14.)。 中観論疏(大正四二・一八b)では九百年と解す。なお中観論疏(大正四二・一八b)では九百年と解す。なお中観論疏(大正四二・一八b)では九百年と解す。なお中観論疏(大正四二・一八b)では九百年と解す。なお中観論疏(大正四二・一八b)では九百年と解す。なお中観論疏(大正四二・一八b)では九百年と解す。なおり、これには、「故天竺伝云、像正との「接九百之」の「という」をいるというには、「故天竺伝云、像正との「接九百之」をいるというには、「本の「本の」をいるというには、「本の」をいるというには、「本の」というには、「本の)には、「本

- 後)五三○年に龍樹出世と言う羅什の言と相応する。とあるから、それは佛滅後三五○年に馬鳴出世、(佛滅鳴興正法之末、龍樹起像法之初」(大正四二・二三三a)
- 》 龍樹菩薩伝(大正五〇・一八五b、一八六b—c)。 付法蔵因縁伝にはこの記述は無い。ロビンソンは龍樹の死後一〇〇年というのは羅什の長安での滞在(四〇一―四一三)の間のいつかであろうとして、龍樹の活躍を第三世紀にみる。これはラモートの数字解釈八八〇年つまり西紀二四三年と一致する(Early Mādhyamika in India and China, pp. 25-26.)。
- 大正十一年)。cf. H. Ui, The Vaiśesika Philosophy, London, 1917, pp. 42-3.
- (8) Max Walleser, The life of Nāgārjuna from Tibetan and Chinese Sources, Asia Major, Hirth Anniversary
- Wpadeśa, p. 32
- 薩羅国とは舎衛城のある憍薩羅国ではなくて、慈恩伝・大土地として憍薩羅国があげられている。ここに言う憍・た土地として憍薩羅国があげられている。ここに言う憍・大唐西域記(大正五一・九二九a)には龍樹の止住しでは、「大唐西域記(大正五一・九二九a)には龍樹の止住して、バラモンの出身であることを記しているが、チベンド、バラモンの出身であることを記しているが、チベンド、バラモンの出身であることを記しているが、チベンド、バラモンの出身であることを記しているが、チベンド、バラモンは、一致して龍樹が南イ@ 龍樹に関する伝記のほとんどは、一致して龍樹が南イ

記述と一致する。ただ成実論序には羅什の言として「馬

記したものと考えられる。正像を各五百年とすれば、ラ

・五七り)とある。これは羅什の伝えたインドの伝承を

モートの言う八八〇年は像法の末となり、大智度論序の

之末、微"馬鳴龍樹、道学之門其淪湑溺喪矣」(大正二五

- でである。そこは中インド南辺にあたり、kośala)のことである。そこは中インド南辺にあたり、電樹の出身地 Vidarbha もこの地方である(佐々木教悟龍樹の出身地 Vidarbha もこの地方である(佐々木教悟で、「王の阿闍梨耶としての龍樹」(大谷学報第四九巻三号、「王の阿闍梨耶としての龍樹」(大谷学報第四九巻三号、「田四五年、所収)。
- 喜地を証したと記している。 龍樹は晩年に Śrīparvata に行き、そこで修禅して初歓 少 ターラナータ史 (Schiefner's Ed. p. 58.) によれば、
- 正については、寺本婉雅「新龍樹伝の研究」参照。 ・大唐西域記(大正五一・九二九ab)では娑多婆訶す ・大唐西域記(大正五一・九二九ab)では娑多婆訶す ・大唐西域記(大正五一・九二九ab)では娑多婆訶す
- 樹菩薩勧誠王頌」とチベット訳が現存している。王説法要偈」、僧伽跋摩訳「勧発諸王要偈」、義浄訳「龍缈)漢訳に三本、すなわち求那跋摩訳「龍樹菩薩為禅陀迦
- Wāfana 王と親交があったこと、彼の後半生が Bhrama-ragirī (Śrīparvata)の僧院にあったことを実証する (K. V. Ramanan, Nāgārjuna's Philosophy, p. 25, p. 336 n. 6.)。 少し時代は下るが、龍樹に言及した碑文としてJaggayapeta で発見されたものがある。南インドのNāgārjunakoṇḍa は、まさしく龍樹の名をとどめた地名

- 義浄は「南海客帰伝」(大正五四・二二七c)で勧誠● 義浄は「南海客帰伝」(大正五四・二二七c)で勧誠● 義歩は「南海客帰伝」(大正五四・二二七c)で勧誠
- K. V. Ramanan, Nāgārjuna's Philosophy, pp. 27-28.
- É. Lamotte, Traité I, p. XIII.; M. Winternitz, A
   History of Indian Literature, II, Calcutta, 1927, p.
   348.
- 9 本田「密友書の研究」。
- Walleser は、龍樹は三世紀に生存したということはあり得ないことではない、とする(The Life of Nāgārjuna, p. 423)。
- © cf. A. L. Basham (ed.), Papers on the date of Kaniska, Leiden, 1968.
- Upadeśa, p. 32.

- ibid., pp. 32-33; Traité III, p. XXXVIII
- 前掲書評四四三頁
- Upadeśa, p. 33; Traité III, p. XXXVIII
- Upadeśa, p. 33
- ibid., p. 34.
- ibid., p. 34; Traité III, p. XI
- 八六頁参照 中村元「インド古代史」下、一六七頁。一七八頁、一
- は国王を天子と名づけるものであるとしている(大正) a等。また智度論には四種の天の説明がある。その第 五・二二七c)。 大正二五・三二一a。その外、同三○六c、同一一七
- Upadeśa, p. 34; Traité III, p. XI
- これを羅什の加筆と見る(前掲論文、二―三頁)。 のは、智度論の龍樹真撰を疑う論拠となる。干潟博士は 辺国として龍樹の止住した Andhra 国を数えている
- Upadeśa, p. 34; cf. Demiéville, Journal Asiatique ibid., p. 34; Traité III, p. XXXIII. 大正二五・二
- 九〇b、三四八b、四八七a、六一一c。
- Upadeśa, pp. 34–35; Traité III, pp. XXIII–XXIV
- Upadeśa, p. 35.
- 引用リストは Traité III, p. XVIII にある
- Manuscripts, III, Part 1, p. 2)° 根本説一切有部毘奈薬事(大正二四・四一b、Gilgit
- Traité III, p. XVII

- 例えば、大正二七・五九三a。
- 71) Upadeśa, p. 36; Traité III, pp. XXIV-XXV
- meghasūtra)を挙げている。 引用リストがあって、そこでは最も新しい翻訳として、 五〇三年に曼陀羅仙によって訳された宝雲経(Ratna-とする。しかし、Traité III, pp. XXXIV-XXXVII に Upadeśa, p. 36. では一七九年―四三〇年の間の翻訳
- prajnāpāramitā (upadeśa) śāstra, Tokyo, 1969, p. 9 枝充悳教授に詳しい研究がある (Studien zum Mahā-Upadeśa, p. 36. 大智度論の引用経典については、三
- © Upadeśa, p. 36; Traité III, p. XXXIX. 中論偈の 諸経典について」印度学佛教学研究第一巻二号、昭二七 いたことを物語る、と言われる(「智度論に引用された ば、中論と智度論の製作の間にかなりの年数が経過して むしろ智度論原典にあったのではないか、もしそうなら 羅什の翻訳年代を見ると智度論の完成が中論よりも四年 める根拠となり得るほど強力ではないとされる。そして される。しかし引用偈の相違は智度論の龍樹作を疑わし かに一六偈、類似するものがあるが、全く同一はないと 引用の仕方について、三枝充悳教授は、羅什訳中論のな 余り早いことから、偈の相違は羅什によるものではなく、
- 品」は提婆の「四百論」の第十章の破我品を指すとする 正二五・二二一b)とあるが、ラモートはこの Upadeśa, p. 36; 論の巻二二に「如破我品中説」(大

## (Traité III, p. XL)°

- 三四一頁以下)。 博士によって既に注意されている (「印度哲学研究第一」博士によって既に注意されている (「印度哲学研究第一」
- ® Upadeśa, p. 36.
- ⑩ 平川彰、前掲書評四三八頁。
- ∞ 吉蔵は「百論疏」(大正四二・二三三ュ−b)で、龍∞ 吉蔵は「百論疏」(大正四二・二三三ュ−b)で、龍
- Upadeśa, p. 36. 大智度論が北西インドに関連が深いことについては、既に Demiéville がラモートによって Traité II の中で提示された註記をもとに次のように述べている。即ち、大智度論は北西(インド)で書かれたこと、そして恐らく有部或は根本有部の伝統の中で育った(一人または複数の) 著者によってである、と(Journal Asiatique, p. 382)。
- 経録(七三〇年)には羅什訳として載せられている。吉傪 大正四九・七九a。大唐内典録(六六四年)と開元釈

迦夜と曇曜の共訳(四七二年)とせられている付法蔵因縁伝巻五にも、龍樹伝はこの中の伝記から摘出別纂したものえている。龍樹伝はこの中の伝記から摘出別纂したものという説もあるが、その場合は羅什の名を借りて後人がという説もあるが、その場合は羅什の名を借りて後人がにであるとし、インドにオリジナルはないとする("Sur la date et l'authenticité du Fou fa tsang yin yuan tchouan", Mélanges Sylvain Lévi, Paris, 1911, p.

- Dpadeśa, p. 41.
- R. H. Robinson, Early Mādhyamika in India and China, p. 25.
- ® ibid., p. 25; cf. £. Lamotte, L'enseignement de
- た話がここに出てくる。提婆菩薩伝にもこの話が出てく Vimalakīrti, p. 317, p. 43; 大正三八・三九九b。
- 四四年、一四頁)参照。